

Discours de Frère Pascal Ahodegnon – 3 juillet 2025
Clôture de la Visite Canonique Générale – Province Saint Jean-Baptiste
« Enracinés dans l’Hospitalité, Prophètes d’Espérance »

Mes très chers Frères,

En ce 3 juillet 2025, avant l’office des Vêpres et depuis Paris, je vous adresse ces mots en communion avec vous tous – que vous soyez présents ici, ou connectés depuis les communautés de France, Madagascar, La Réunion, l’île Maurice ou le scolasticat de Nairobi.

Ce moment de clôture de la Visite Canonique Générale est une grâce et un appel. Une grâce, car je ressens dans votre province une belle vitalité. Un appel, car les temps que nous traversons sont décisifs pour l’avenir de notre famille religieuse.

Même si je n’ai pas conduit cette Visite personnellement, j’ai confié cette mission à deux frères de mon Conseil : Frère Joaquim pour la France et Frère Étienne pour l’Océan Indien. Je les remercie pour la profondeur de leur engagement. À travers leurs rapports et nos échanges, j’ai perçu la beauté de ce que vous vivez et les appels de l’Esprit pour l’avenir. Cette Visite a été un moment de vérité, de relance, de relecture et de fécondité.

Un point ressort avec force, la centralité de la formation dans votre réalité provinciale.

Chers jeunes en formation initiale,

Votre chemin n’est pas une simple étape à franchir, mais un moment fondateur. Le postulat, le noviciat, le scolasticat... chacun de ces lieux forge votre identité religieuse. C’est maintenant que vous posez les racines profondes dont dépendra la solidité de votre engagement futur. Il ne s’agit pas seulement d’apprendre ou d’obéir, mais de vous laisser transformer par l’Évangile, de l’intérieur.

À Madagascar et dans l’Océan Indien, j’ai entendu le désir sincère de nombreux frères de vivre leur vocation en vérité et en profondeur, d’être acteurs de leur destin. Mgr Odon Razanakolona, que je remercie d’avoir accepté de vous accompagner dès septembre prochain, le dit clairement : *« l’avenir repose sur des frères bien formés, spirituellement enracinés, humainement équilibrés. Ce que vous recevez aujourd’hui doit devenir une force pour servir les autres, l’Église, les pauvres »*.

Je tiens aussi à saluer nos frères aînés.

Chers Frères, vous qui avez porté si longtemps la mission dans vos mains et vos prières, recevez toute ma reconnaissance. Votre mission a changé, mais votre rôle reste essentiel. Vous êtes à présent les veilleurs silencieux, les gardiens de notre mémoire, les témoins vivants d’une fidélité silencieuse mais lumineuse. À travers votre prière et votre présence discrète, vous continuez de faire vivre l’Ordre. Soyez fiers de ce que vous portez. Transmettez sans crainte.

Cette Visite Canonique nous rappelle que nous avançons dans un monde traversé de tensions, d'injustices, de pauvretés nouvelles. Cela nous appelle à réfléchir à notre manière de vivre ensemble. La fraternité n'est pas acquise : elle se construit, elle se protège. Elle se renouvelle sans cesse.

Le chemin de la synodalité, proposé par l'Église, va dans ce sens. Il ne s'agit pas seulement de décider ensemble, mais de marcher ensemble, d'écouter, de discerner, de partager les responsabilités.

Je pense ici à deux voix qui m'inspirent :

- La théologienne Nurya Martínez-Gayol évoque un Dieu humble, qui écoute les sans-voix, qui habite les marges.
- Le Dr Ted Dunn, psychologue auprès de nombreuses congrégations, nous invite à embrasser notre vulnérabilité : non comme une faiblesse, mais comme un levier de transformation. Acceptons d'être vrais, d'être limités, et de grandir ensemble dans cette vérité.

Frères bien-aimés, ne faisons pas de cette Visite un simple souvenir. Qu'elle devienne un point d'appui. Une source de souffle neuf. Déjà se profile le prochain Chapitre Provincial, en février 2026. Ce ne sera pas une formalité, mais une occasion de repenser notre avenir, de nommer nos défis, d'oser des orientations nouvelles notamment sur votre avenir et de renouveler notre manière de vivre l'Évangile.

Ce Chapitre, inspiré des orientations capitulaires de notre dernier Chapitre Général, nous invitera à réfléchir à nos gouvernances, nos lieux de vie, notre relation aux pauvres, notre collaboration avec les laïcs, notre présence au monde. Que l'hospitalité ne soit jamais un mot creux, mais une manière d'exister et d'agir.

Frères, c'est ensemble que nous construirons une province vivante, fidèle à notre fondateur, à l'écoute de l'Esprit, humble et audacieuse. Le chemin est exigeant, mais nous ne sommes pas seuls. Le Christ marche devant nous. Il nous précède. Il nous envoie.

- Que cette clôture soit un nouveau départ.
- Que l'espérance vous habite.
- Que la joie vous soutienne.
- Que la fraternité vous fortifie.
- Et que Saint Jean de Dieu veille sur chacun de vous.

Je vous remercie et que le Seigneur vous bénisse.